

LE CANADA JOURNAL QUOTIDIEN

ABONNEMENT Payable d'avance, par an... 83, do de quatre mois... 1.00, do de un mois... 0.25, Edt. Hebdomadaire, par an... 1.00

ANNONCES Première insertion, par ligne... 0.10, Tous les jours... 0.05, Trois fois par semaine... 0.05, Une fois la semaine... 0.05, A long terme, conditions spéciales

LA SOCIÉTÉ DE PUBLICITÉ, Propriétaire

"RELIGION ET PATRIE"

F. MOFFET, Secrétaire de la rédaction et administrateur

LE CANADA

Ottawa et Hull, 6 Octobre 1884

QUESTIONS DU JOUR

UNE VISITE DANS LE COMTÉ D'OTTAWA

M. le docteur Duhamel, député du comté d'Ottawa, est arrivé, samedi, d'un voyage jusqu'à Maniwaki ou Notre-Dame du Désert. Notre reporter s'étant adressé à M. le docteur Duhamel pour avoir un rapport sur cette partie du pays, M. le député du comté d'Ottawa a répondu avec bienveillance aux questions qui lui ont été posées.

"Bien que familier depuis longtemps avec cette partie du pays, a dit M. Duhamel à notre reporter, j'ai été agréablement étonné de l'augmentation des défrichements dans les divers cantons, le long de la Gatineau, et de la bonne culture qu'on y fait. J'ai trouvé toute la population joyeuse de l'abondance de la récolte. Les moulins à farine de Wakefield, Aylwin, Wright, Northfield et Aumond ne peuvent suffire à moudre le blé que les colons y apportent. Plusieurs colons m'ont assuré que le rendement du blé dépasse 30 pour un et les autres grains et légumes sont de belles qualités et en abondance. J'ai constaté ce fait à l'exposition agricole du haut de la Gatineau qui a eu lieu, jeudi, le 2 octobre courant, au canton de Wright, à laquelle j'ai eu le plaisir d'assister. La société d'agriculture a un terrain de huit acres, deux magnifiques salles et un tribunal en forme de kiosque, pour les juges, les officiers de la société et les invités. C'est ce que j'ai vu de mieux dans le genre, dans les campagnes d'Ontario et de Québec. J'ai vu là des chevaux, du bétail, des moutons, des cochons, des volailles de races supérieures et améliorées, et dignes de figurer dans nos expositions provinciales et de la Puissance.

Les grains, les légumes, les fruits, les produits de la laiterie et les ouvrages de fantaisie étaient de première qualité et en abondance. Il faut voir de ses yeux cette importante région pour avoir une idée de sa valeur et quand elle aura son chemin de fer elle sera la plus prospère de la vallée de l'Ottawa. La population a bien hâte que la compagnie du chemin de fer se mette à l'œuvre sérieusement; elle ne peut pas comprendre pourquoi avec un octroi en terre de six mille acres par mille du gouvernement de Québec et un autre octroi de trois mille trois cents piastres en argent du gouvernement fédéral, la compagnie n'ait pas trouvé plus tôt les capitaux nécessaires pour construire ce chemin sans retard. Si les directeurs actuels tardent quelque temps encore à faire avancer une entreprise aussi favorable, le bien public de cette importante région agricole, forestière et minière exigera qu'ils fassent place à d'autres plus actifs.

Au sujet de cette histoire qui a paru sur quelques journaux que M. Thomas Chapas, rédacteur du Courrier du Canada, aurait été sur le point d'entrer dans le gouvernement de Québec, voici ce que nous lisons dans le Courrier même :

Il paraît que le rédacteur du Courrier a coturé, sans aucunement s'en douter, le danger infiniment éloigné de devenir un personnage. Nous voilà en plein roman n'est-ce pas ?

Quelle que soit l'invéraisemblance du fait, le rédacteur du Courrier se défend énergiquement d'avoir jamais visé à d'aussi hauts destins. En dépit de tous ses défauts, qu'il admet volontiers, il n'a pas encore perdu la tête, et ceux qui le connaissent lui rendront cette justice qu'il est totalement incapable de nourrir des prétentions aussi folles.

L'HONORABLE M. CARON

Nous détachons d'une correspondance adressée au Progrès de l'Est, les lignes suivantes que nos lecteurs de la capitale qui connaissent bien l'honorable M. Caron, liront sans doute avec plaisir :

On n'est pas plus affable, on n'est pas plus sérieux. D'autres font des études sur la politique, lui en avait la vocation. C'est ainsi que s'expliquent ses succès précoces et l'amitié que lui porte sir John A. Macdonald, le plus grand politicien de notre pays, l'un des grands politiques du monde entier. Sir Hector Langevin est également fier de l'avoir pour collègue.

L'amitié d'un grand homme est un bienfait des dieux. Et grands hommes ils le sont, ceux qui ont fait la Confédération et fondé le monument d'airain de la constitution. Il n'est rien d'aussi majestueux dans notre histoire.

Mais je voulais vous dire tout simplement, que le dîner du 19 août offert par M. Caron à sir John, à la Rivière du Loup, a été réussi par le choix des convives d'abord, la discrétion ensuite, l'harmonie, la franche gaieté et surtout par les aveux, les déclarations d'amour...

Avez-vous appris que sir John a mêlé le nom de Riel aux mots doux de la fin ? qu'il l'a reconnu comme entremetteur de sa politique avec la race de cuivre du Nord-Ouest ? qu'il a avoué hautement ses services, qu'il l'honore de son amitié et que d'avance il lui mesure une récompense nationale et lui voue déjà une reconnaissance politique pour les travaux qu'il accomplit en ce moment sous la direction et avec l'entier bon vouloir du gouvernement d'Ottawa ?

Il y a dix ans, Riel était mis à la porte du parlement, à Ottawa, sous le fouet des fanatiques d'Ontario; il vous en souvient n'est-ce pas ? Dans dix ans, que d'eau passe dans la rivière !

Riel le meurtrier ! l'assassin ! le brigand ! est devenu médiateur ! quasi sauveur !

Est-ce de l'eau qu'il a fallu pour cela ? Non ; il a fallu de la modération, de la générosité, une étude calme des besoins de la nation, de la patience, de la grandeur d'âme supportés par le talent, il a fallu sir John, sir Hector et beaucoup plus qu'on ne le croit, l'hon. P. A. Caron.

A. DENDELET.

LE LIEUTENANT-GOUVERNEUR

Nous avons raison de croire aujourd'hui que l'honorable M. Masson succédera à l'honorable M. Robitaille comme lieutenant-gouverneur de la province de Québec. Voici quelques notes biographiques sur le futur lieutenant-gouverneur :

L'honorable Louis François Rodrigue Masson, conseiller privé, est le quatrième des fils de feu l'honorable Joseph Masson, et le frère de feu l'honorable Edouard Masson, conseiller législatif.

Il naquit à Terrebonne, P. Q., le 7 novembre 1833, fit ses premières études classiques aux collèges des Jésuites de Georgetown et de Worcester, Etats-Unis, et les compléta au collège de Saint-Hyacinthe P. Q.

Il épousa, en 1856, Louisa Rachelle, fille cadette de feu le lieutenant colonel Alexander Mackenzie, et petite fille de feu Rodrick Mackenzie, un ancien conseiller du Bas Canada, et l'un des associés de la Compagnie des pelleteries du Nord-Ouest. Elle décéda le 24 juillet 1874.

Il fut admis au barreau de sa province en 1859.

Il a tenu depuis octobre 1862, une commission dans la milice des volontaires canadiens, et le 21 août 1863, il a été nommé major du 1e district militaire, poste qu'il a résigné en janvier 1868.

Il a servi sur les frontières lors de la première incursion fennienne, en mars 1866, et a été au service actif durant toute la dernière incursion, la même année. Il fut fait lieutenant-colonel en 1867.

En 1874, il fut élu maire de

Terrebonne qui, par acclamation, l'avait déjà élu membre du parlement, aux élections générales de 1867, et le ré-élu de nouveau, par acclamation, aux élections de 1872, de 1874 et de 1878.

Il fut assermenté membre du Conseil Privé, comme ministre de la milice et de la défense, en octobre 1878. Mais, conformément aux strictes injonctions de son médecin, il résigna son portefeuille de ministre de la milice, le 15 janvier 1880 et accepta celui de président du Conseil, que le mauvais état de sa santé le força de résigner aussi, le 8 novembre 1880.

Il fut appelé au Sénat le 30 septembre 1882. Conservateur en politique, il fut favorable à un traité de réciprocité avec les Etats Unis qui aurait été assis sur des bases équitables et à un tarif sage protecteur.

PETITES NOTES

Sir John A. Macdonald partira, samedi, pour l'Angleterre où il se rend pour affaires semi-privées. Sir John sera absent pendant cinq ou six semaines.

Lord Claude et lord George Hamilton, frères de lady Lansdowne, se sont embarqués sur le Parisian, samedi matin pour retourner en Angleterre.

M. Cuthbert, M. P., vient d'inter contre Mme Jones, de Berthier, une action pour \$68,000, montant du prix de vente de manoir et de la seigneurie de Berthier.

Sir Hector Langevin partira, demain, pour Barrie, près du lac Simcoe, Ont., pour y faire la pose de la pierre angulaire de nouveaux édifices publics. On prépare une grande réception à l'honorable ministre.

Le Monde annonce que monsieur le docteur Edouard Desjardins, qui est déjà allé à Rome au sujet de la question universitaire, et qui était chargé des intérêts de l'école de médecine Victoria, est reparti ces jours derniers pour la Ville-Eternelle.

A Sherbrooke, le grand jury a trouvé matière à procès sur les deux chefs d'accusation portés contre la femme Ward, de Capleton. Cette femme est accusée, on le sait, d'un double empoisonnement : celui du nommé John Bothwell et de son propre époux Wellington Ward en janvier dernier.

NOUVELLES RELIGIEUSES

Monsieur Langevin a fait l'instruction, hier soir, à la basilique. Sa Grandeur a parlé du Rosaire et des avantages que l'on obtient à le réciter. Monseigneur a ensuite donné la bénédiction du saint Sacrement. Sa Grandeur est repartie aujourd'hui pour Québec.

A l'église St-Jean-Baptiste, hier, fête de Notre-Dame du Rosaire a été célébrée avec grande pompe. La grand-messe a été chantée d'après le rite dominicain, le révérend Père Jutteau a prononcé le sermon à la grand-messe et le révérend Père Pallier à l'office de l'après-midi. Il y a eu aussi à la cérémonie de l'après-midi procession solennelle de la statue de la sainte Vierge.

Le chant aux offices du matin et du soir a été très beau. Le chœur sous la direction de M. Charbonneau a chanté avec un grand succès la messe de l'abbé Sieli, et dans l'après-midi un O Salutaris et le Tantum ergo de Lambillotte.

Les solistes ont été mesdemoiselles Barbeau, Larue, Poirier, Soulières, MM. Napoléon Larue, J. B. Soulières, E. Lavoie et Joseph Larue. Madame Lavoie tenait l'orgue et n'a épargné aucune peine dans la préparation des chœurs et de la musique.

La quête faite le matin, pour faire exécuter le crépissage du sanctuaire a produit la somme de \$120.

La retraite pour les fidèles irlandais de la paroisse Saint-Joseph

d'Ottawa, est commencée hier, à cette église. Le révérend Père Nichols en est le prédicateur. Les exercices sont suivis par un très grand nombre de fidèles. La retraite pour les canadiens-français de la même paroisse commencera dans le mois de novembre prochain.

M. l'abbé Charbonnier, curé de l'Ange Gardien, a été administré, hier soir, à l'hôpital général, rue Water. M. l'abbé Agnel, de Aylmer, a été appelé auprès de lui, cette nuit.

M. l'abbé J. A. Plantin, autrefois du diocèse de Montréal, est arrivé à Ottawa, la semaine dernière. Il exercera le saint ministère à la basilique et est fixé à l'évêché.

B. G.

Sir John A. Macdonald partira, samedi, pour l'Angleterre où il se rend pour affaires semi-privées. Sir John sera absent pendant cinq ou six semaines.

Lord Claude et lord George Hamilton, frères de lady Lansdowne, se sont embarqués sur le Parisian, samedi matin pour retourner en Angleterre.

M. Cuthbert, M. P., vient d'inter contre Mme Jones, de Berthier, une action pour \$68,000, montant du prix de vente de manoir et de la seigneurie de Berthier.

Sir Hector Langevin partira, demain, pour Barrie, près du lac Simcoe, Ont., pour y faire la pose de la pierre angulaire de nouveaux édifices publics. On prépare une grande réception à l'honorable ministre.

Le Monde annonce que monsieur le docteur Edouard Desjardins, qui est déjà allé à Rome au sujet de la question universitaire, et qui était chargé des intérêts de l'école de médecine Victoria, est reparti ces jours derniers pour la Ville-Eternelle.

A Sherbrooke, le grand jury a trouvé matière à procès sur les deux chefs d'accusation portés contre la femme Ward, de Capleton. Cette femme est accusée, on le sait, d'un double empoisonnement : celui du nommé John Bothwell et de son propre époux Wellington Ward en janvier dernier.

NOUVELLES RELIGIEUSES

Monsieur Langevin a fait l'instruction, hier soir, à la basilique. Sa Grandeur a parlé du Rosaire et des avantages que l'on obtient à le réciter. Monseigneur a ensuite donné la bénédiction du saint Sacrement. Sa Grandeur est repartie aujourd'hui pour Québec.

A l'église St-Jean-Baptiste, hier, fête de Notre-Dame du Rosaire a été célébrée avec grande pompe. La grand-messe a été chantée d'après le rite dominicain, le révérend Père Jutteau a prononcé le sermon à la grand-messe et le révérend Père Pallier à l'office de l'après-midi. Il y a eu aussi à la cérémonie de l'après-midi procession solennelle de la statue de la sainte Vierge.

Le chant aux offices du matin et du soir a été très beau. Le chœur sous la direction de M. Charbonneau a chanté avec un grand succès la messe de l'abbé Sieli, et dans l'après-midi un O Salutaris et le Tantum ergo de Lambillotte.

Les solistes ont été mesdemoiselles Barbeau, Larue, Poirier, Soulières, MM. Napoléon Larue, J. B. Soulières, E. Lavoie et Joseph Larue. Madame Lavoie tenait l'orgue et n'a épargné aucune peine dans la préparation des chœurs et de la musique.

La quête faite le matin, pour faire exécuter le crépissage du sanctuaire a produit la somme de \$120.

La retraite pour les fidèles irlandais de la paroisse Saint-Joseph

ABANDON DU COMMERCE DE DETAIL

Nous avons décidé de discontinuer notre commerce de détail de marchandises sèches et nous offrons aujourd'hui tout notre assortiment à un

IMMENSE SACRIFICE

Toutes nos marchandises sont marquées à moins du prix coûtant. Notre Vente a Sacrifice Est maintenant commencée et se continuera jusqu'à ce que tout le fonds soit vendu SANS RESERVE. Le stock s'élève à \$75,000, et il faut qu'il parte.

RUSSELL, GARDNER & CO., 66 & 68 Rue SPARKS.

GRANDE VENTE AU COMPTANT D'EFFETS DE MAISON POUR 1 SEMAINE SEULEMENT 1 COMMENÇANT LUNDI, 15 SEPT.

COUVERTES EN LAINE, la paire : \$1 25, \$1 50, \$1 75, \$2 00, \$2 25, \$2 50, \$2 75, \$3 00, \$3 50, \$4 00, etc., etc.

TOILES A NAPPES, la verge : 18c, 20c, 25c, 30c, 35c et 40c.

COTONS & TOILES A DRAPS, la verge : 18c, 20c, 25c, 30c, 35c, 40c, etc.

SERVIETTES, la pièce : 3c, 4c, 5c, 7c, 10c, 12c, 15c, etc.

Conditions Comptant.

BRYSON, GRAHAM & Co., 152 et 154, rue Sparks.



AVIS AUX ENTREPRENEURS.

DES SOUMISSIONS cachetées, (comprenant les plans et devis), adressées au sousigné, faites séparément et portant respectivement les inscriptions suivantes : (1) "Soumission pour appareil de chauffage, bureau de poste de Trois-Rivières, P. Q." (2) "Soumission pour appareil de chauffage, bureau de poste de Sherbrooke, P. Q." et (3) "Soumission pour appareil de chauffage, bureau de poste de Cornwall, Ont." seront reçues à ce bureau jusqu'à VENDREDI le 19 d'OCTOBRE prochain, pour le parachèvement de travaux susdits.

Copies des plans des édifices que l'on se propose de chauffer et un mémoire des ouvrages requis, seront fournis aux personnes qui désirent soumissionner. Ces dernières devront indiquer l'arrangement, etc., de leur appareil, et en fournir un devis bien détaillé.

Les soumissionnaires devront se rappeler que les soumissions doivent être faites sur les formules imprimées et signées par les soumissionnaires mêmes.

Chaque soumission doit être accompagnée d'un chèque de banque accepté payable à l'ordre de l'honorable Ministre des Travaux Publics, égal à cinq pour cent du prix de la soumission, et ce chèque sera confisqué si le soumissionnaire refuse de signer le contrat lorsqu'il en sera requis, ou s'il ne complète pas l'ouvrage qu'il aura entrepris. Le chèque sera remis à ceux dont les soumissions n'auront pas été acceptées.

Le Ministre ne s'engage à accepter ni la plus basse, ni aucune des soumissions.

Par ordre, F. H. ENNIS, Secrétaire.

Ministère des Travaux Publics, Ottawa, 8 septembre 1884.

& CO.

NOUVELLE Boutique de Barbier PAR FELIX GRAVEL Nos. 32 et 34 RUE YORK OTTAWA.

J'ai l'honneur d'annoncer au public d'Ottawa en général que je viens d'ouvrir une nouvelle boutique de barbier à l'adresse ci-haut mentionnée. Toute en remerciant mes nombreuses pratiques d'autrefois je m'imprime de solliciter de nouveau leur patronage leur assurant d'avance que je ferai tout en mon pouvoir pour leur donner pleine et entière satisfaction comme par le passé. Je donne une attention toute particulière à la coupe de cheveux des enfants.

FELIX GRAVEL, 32 et 34, Rue York. 2 oct 18



Chemins de Fer Canadien du Pacifique DIVISION D'EST.

L'ANCIENNE LIGNE TOUJOURS EN AVANT

Ligne Courte ENTRE OTTAWA ET MONTREAL

Arrangements d'été commencent Lundi, 11 Aout 1884.

Tableau des horaires de trains entre Ottawa et Montréal. Columns: Train, Express Direct, Express Local, Express de vitesse, Express du soir. Rows: Laisse Ottawa, Arr. à Montréal, Laisse Montréal, Arrive à Ottawa.

D'ELEGANTS CHARS PALAIS sont attachés aux trains de vitesse entre Ottawa et Montréal.

Connection à Montréal avec les trains de chemins de fer pour Québec, Halifax, Saint-Jean, Boston, et tous les points de la Nouvelle-Angleterre.

La nouvelle ligne entre Ottawa, Toronto et l'Ouest, ouverte le 11 août 1884 :

Tableau des horaires de trains pour l'Express du jour. Columns: Train, Arr. à Toronto, Arr. à Ottawa.

Connections à Sm's Fall pour Brockville et le chemin de fer du Grand Tronc; aussi pour le chemin de fer Utica and Black River et ses nombreuses connections pour le sud et l'est.

Connections à Toronto pour tous les points à l'ouest, sud-ouest et nord-ouest. Pour les billets, le prix du passage, les sièges dans le char-salon, la table du départ des trains pour le haut de l'Ottawa et tous les autres stations locales et autres informations concernant les passagers s'adresser au bureau des billets.

42 RUE ELGIN, GEO. W. HIBBARD, Assistant-Agent-Général des passagers, ARCHER BAKER, Surintendant-général, W. C. VANHORN, Vice-Président.

Sacrifice SELLE

de faire place une qui nous

ie., rs directs.

JULIEN.

Pompes Funèbres

Ottawa, nécal.

er au public d'Ottawa Toute commande qu'on Prix très modérés. On BRILLARDS sont à la néraires fournis sur ritaire.

E VENTE

IFICE

me et d'hiver

de banqueroute de Cie. Ces effets sont en

toffes, Pardes-rs, Plumes, abans, etc.,

une assortiment de

Garnis et Nus,

offerts à environ

ans la Piastra

la balance des

UX D'ETE,

des prix

IREMENT BAS

ceira

, 20 Aout,

pendant quelques jours

une heure et profitez des

oodcook,

SPARKS.

AND

de Meubles

DE

ATTON,

Meublier, Menuisier,

SUSSEX, Ottawa.

est toujours heureux d'en-

travail que ce soit,

éparation de Maisons

es sortes pour, Cham-

Salon et Salle à

anger.

ce coin, par des ouvriers

étetés, et à

RES MODERÉS.

la

venteurs

olle & Cie.,

Brevets d'Invention

Abrique, Marques

ce et de Bois

responsables aux Etats

erre et en France.

OLLE & Cie.,

CHAMBRE VICTORIA,

deu des B-vois,

OTTA WA, Ont.

pour Enfants

pour Oiseaux

MAVERDURE

Rue RIDEAU.